

Message 2025-12-21 - 1 Thessaloniciens – Partie 6

Bonjour à tous !

1- Différents du monde...

DIA01 Suite et fin ce matin, avec la 6^{ème} et dernière partie, de notre petit parcours pas si petit de la lettre de l'apôtre Paul aux chrétiens de la ville de Thessalonique. Je rappelle que vous pouvez toutes les retrouver sur le site internet de l'Église... Il y 2 dimanches, nous avons abordé le sujet particulier du retour de Jésus-Christ, promesse assez folle mais espérance merveilleuse, et j'avais posé la question de savoir si l'idée de Son retour, et Son retour prochain, influençait vraiment mon quotidien, mes choix, mes orientations, mes projets... L'exhortation principale en la matière était de « veiller et être sobres » (1 Thessaloniciens 5.6). Paul utilisait cette formule en insistant sur le fait que les chrétiens sont des enfants de la lumière, c'est-à-dire enfants de Dieu, en contraste avec les non chrétiens qui sont malheureusement encore dans les ténèbres. Evidemment, cela n'implique pas du tout de sa part, et ne doit absolument pas impliquer de la part des chrétiens une quelconque suffisance, orgueil, condescendance, ou quoique ce soit de ce genre, tout est grâce et non pas mérite, mais, je ne vous apprends rien, il y à partir de la conversion à Christ un changement fondamental d'identité, d'essence, et cela se voit, devrait se voir, dans les comportements et les fruits de nos vies...

« Veiller et être sobres », une formule à bien comprendre. Nous avions souligné que « veiller » c'est dans le sens de se tenir en éveil, d'être alerte, par opposition à ce qui s'en fichent et qui dorment. Et aussi « être sobres » dans le sens d'être en maîtrise de soi, d'avoir l'esprit clair, vigilant, équilibré, renouvelé, pas intoxiqué par les travers et les excès du monde, au contraire des gens du monde... Nul doute que nous comprenons bien le défi au quotidien. L'insistance de Paul, de Dieu à travers Paul, est sur le fait qu'en attendant le retour de leur Seigneur, les chrétiens doivent se différencier des autres personnes, les chrétiens doivent être remarquables, être de bons exemples. Remarquables, non pas pour attirer les regards sur nous bien sûr, non pas pour nous démarquer par mépris ou dédain pour nos contemporains, mais comme déjà dit la fois passée, et dans les images utilisées par Jésus, se différencier en étant et en restant « sel et lumière » (cf. Matthieu 5.13-16), ce qui n'est évidemment possible que si nous le souhaitons, et surtout, que si nous nous appuyons sur la grâce de Dieu et l'œuvre de l'Esprit-Saint en nous...

Soyons en éveil et brillons de l'extraordinaire lumière de Christ ! Et comme annoncé, nous considérons ce matin les exemples concrets énumérés dans la 2^{ème} partie du ch.5 de la lettre, et que je vous propose de lire.

DIA02 (NBS modifiée) 1 Thessaloniciens 5.10 [Christ] est mort pour nous, afin que, soit que nous veillions, soit que nous dormions (ici, l'expression veut dire, que nous soyons encore vivants ou déjà physiquement décédés au moment de retour en gloire de Jésus), nous vivions ensemble avec lui.

11 Ainsi donc, encouragez-vous mutuellement et édifiez-vous les uns les autres, comme vous le faites déjà.

12 Nous vous demandons, frères, d'avoir de la considération pour ceux qui œuvrent parmi vous, qui vous dirigent dans le Seigneur et qui vous avertissent.

13 Estimez-les infiniment dans l'amour à cause de leur travail. Soyez en paix entre vous.

14 Nous vous y encourageons, frères : avertissez ceux qui n'assument pas leurs responsabilités, encouragez les découragés, soutenez les faibles, soyez patients envers tous.

DIA03 15 Prenez garde que personne ne rende le mal pour le mal ; mais poursuivez toujours le bien, les uns envers les autres comme envers tous.

16 Réjouissez-vous toujours,

17 priez sans cesse,

18 Soyer reconnaissants [sous-entendu, envers Dieu] en toute circonstance : telle est, à votre égard, la volonté de Dieu en Jésus-Christ.

19 N'empêchez pas l'Esprit de vous éclairer,

20 ne méprisez pas les prophètes,

21 éprouvez tout, retenez ce qui est bien ;

22 abstenez-vous du mal sous toutes ses formes.

23 Que le Dieu de la paix vous sanctifie lui-même complètement ; que tout votre être, l'esprit, l'âme et le corps, soit gardé irréprochable pour l'avènement de notre Seigneur Jésus-Christ !

DIA04 24 Celui qui vous appelle est fidèle : c'est lui qui le fera.

25 Frères, priez aussi pour nous.

26 Saluez tous les frères par un saint baiser.

27 Je vous en conjure par le Seigneur, que cette lettre soit lue à tous les frères !

28 Que la grâce de notre Seigneur Jésus-Christ soit avec vous !

2- La volonté de Dieu ?!

Qui d'entre vous n'aimerait pas connaître la volonté de Dieu ?... Je reformule plutôt positivement la question. Qui d'entre nous voudrait connaître la volonté de Dieu ?... Personne !?... Qui d'entre nous voudrait connaître la volonté de Dieu ? Ah, si, quelques timides mains se lèvent, et je vois de timides hochements de tête dans l'assemblée... Eh, bien, j'ai une bonne nouvelle pour nous ce matin ! Cette aspiration a été exaucée ! **DIA05** Oui, par la lecture des versets de ce passage biblique, nous savons quelle est la volonté de Dieu pour nous ! « **Telle est, à votre égard, la volonté de Dieu en Jésus-Christ** » (v.18) écrit en effet l'apôtre Paul à propos de ce qu'il exprime, ce qu'il exprime de la part de Dieu, aucun doute là-dessus... Et on peut j'en suis sûr élargir au-delà des chrétiens de Thessalonique, à l'égard de tout chrétien, de toute Église, donc l'égard de nous tous aussi...

« **Telle est à votre égard la volonté de Dieu en Jésus-Christ** ». « *Oui, mais ce sont seulement des généralités, et des généralités déjà connues qu'expose ce texte (!), moi j'ai besoin de plus spécifique pour moi, pour ma vie personnelle. Ce texte ne me dit si je dois mettre ma chemise blanche ou ma chemise bleu demain. Ça ne me dit pas si je dois me marier avec Alfred ou avec Alphonse. Ça ne me dit pas si je dois devenir ébéniste ou dentiste* »... Certes... Nous sommes souvent exigeants en termes d'attente quand nous lisons la Parole, vous ne croyez pas ? Nous voulons souvent plus, en tout cas plus précis, plus personnel... Ces versets me disent cependant déjà beaucoup de choses pour ma vie personnelle, et pour ma vie communautaire... « **Celui qui est fidèle dans les petites choses l'est aussi dans les grandes.** » disait Jésus dans un passage de l'évangile (**Luc 16.10**) que je paraphraserais en disant « *celui qui est fidèle dans les choses générales l'est aussi dans les spécifiques* », alors, François, sois fidèle dans ces choses que Paul écrit, et qui ne sont d'ailleurs pas du tout des petites choses – et on s'en rend bien vite compte si on essaie de les mettre en pratique – sois fidèle dans ces choses générales et assurément Dieu honora ta fidélité et te guidera aussi, en Son temps, en donnant Sa réponse à toutes tes questions plus personnelles elles aussi légitimes !...

« **Telle est la volonté de Dieu.** » Et quelle est cette volonté divine générale ? Dans notre passage, et même si cela peut un peu dépendre d'une traduction à l'autre, mais dans la mienne, je ne compte pas moins de 20 impératifs, plus 1 demande insistant et aussi 1 encouragement pressant ! Rien que ça !... En général, nous n'aimons pas trop l'idée d'exigences, d'impératifs que l'on nous imposerait, même que Dieu nous imposerait... 20 impératifs, 1 demande, 1 encouragement : c'est un tourbillon d'ordres, de commandements et d'exhortations qui pourrait donner le tournis, ou nous écraser d'un pesant poids... si nous ne comprenions pas que c'est ici une expression du fabuleux, certes défiant, voire exigeant, un peu quand même, mais merveilleux projet de Dieu pour moi. C'est une expression du fabuleux projet de Dieu pour moi, pour chacun de vous, et pour nous tous ensemble !... Et en conséquence, je veux recevoir ces paroles en disant : « **Merci Seigneur pour ce projet ambitieux !** »

Vous m'entendez souvent dire cela : que Dieu est amitieux... Oui, je préfère dire ambitieux plutôt que contraignant, parce que je connais le cœur de mon Père céleste et je connais et j'ai compris Sa volonté et Son intention toujours bienveillante et extraordinairement belle à mon égard, à votre égard à chacun de vous, et même à notre égard ensemble. Il ne veut pas juste nous charger d'obligations et d'interdiction, Il veut nous sublimer et nous rendre capable de l'imiter, donc de faire des choses extra-ordinaires, de vivre des choses hors de notre portée naturelle, de la mienne en tout cas !... même si certaines de ces choses à Sa suite et à Son service demanderont certainement de sortir de sa zone de confort, demanderont de la persévérance, de la patience, de la fidélité, de l'abandon de notre égo (égocentrisme ou égoïsme)... Elles sont belles et constructives.

DIA06 « **Encouragez, édifiez, ayez de la considération, estimez, soyez en paix, avertissez, de nouveau encouragez, soutenez, soyez patients, prenez garde, poursuivez le bien, réjouissez-vous, priez sans cesse, exprimez votre reconnaissance, n'empêchez pas l'Esprit, ne méprisez pas, éprouvez et retenez ce qui est bien, abstenez-vous du mal, priez de nouveau, saluez fraternellement !** »... Voilà la version condensée de la volonté de Dieu à notre égard selon les termes de notre passage. Je la relis pour bien nous en imprégner... « **Encouragez, édifiez, ayez de la considération, estimez, soyez en paix, avertissez, encouragez encore, soutenez, soyez patients, prenez garde, poursuivez le bien, réjouissez-vous, priez sans cesse, exprimez votre reconnaissance, n'empêchez pas l'Esprit, ne méprisez pas, éprouvez et retenez ce qui est bien, abstenez-vous du mal, encore priez, saluez fraternellement !** »...

Eh bien, ça tombe plutôt bien parce que je ne savais pas trop quoi faire pendant mes vacances. Ça tombe plutôt bien parce que je ne savais pas trop comment occuper mes journées l'année prochaine... Avouez que si l'on s'attache un tant soit peu à mettre en pratique ces « commandements », non seulement, nous n'aurons pas vraiment le temps de nous ennuyer – merci Seigneur ! – mais assurément, et surtout, nous nous démarquerons, nous serons des exemples, nous serons remarquables, ou plus exactement l'œuvre transformatrice de Dieu en nous sera remarquable – oui, merci Seigneur !...

Être transformés à la ressemblance de Christ. N'est-ce pas ce à quoi nous aspirons du plus profond de notre cœur en tant qu'enfants de Dieu, en tant qu'enfants de la lumière ? J'espère !.. Alors, faisons que ce ne soit pas seulement profondément enfoui en nous mais visible de l'extérieur aussi, par la grâce et pour la gloire de notre Seigneur. Oui, si nous aspirons à cela, si nous demandons chaque jour au Seigneur de nous faire vivre cela, alors nous le vivrons sûrement, petit à petit, pas à pas, et peut-être même bien, de plus en plus. Telle est l'ambition de Dieu pour moi, pour vous, pour nous. Et le programme est plutôt beau, car, je le crois, paix, joie et bonheur en Lui sont à la clef...

3- Programme absolu...

DIA07 Je relève encore que ce programme n'est pas un demi-programme ou quelque chose de seulement parcellaire ou relatif. Come le texte parle de lui-même, je vais juste encore en relire une partie pour bien le souligner, à partir de la fin du v.14. « *Soyez patients envers quelques-uns... Prenez garde que ceux qui le souhaitent ne rende le mal pour le mal ; mais poursuivez de temps en temps le bien, autant que possible entre vous comme envers 3 ou 4 autres personnes. Réjouissez-vous au moins le dimanche matin, priez quand vous en trouvez le temps, soyez seulement reconnaissance pour les événements exceptionnels...* » Je saute au v.21 « *éprouvez certaines choses... abstenez-vous du mal, seulement dans ses aspects les pires. Que le Dieu de la paix vous sanctifie lui-même un tout petit peu ; qu'une petite partie de votre être... soit gardé autant que possible...* » v.26 « *Saluez seulement les frères et sœurs que vous trouvez vraiment sympas et avec lesquels vous avez des affinités particulières... et surtout pas les autres !* »... Evidemment, vous l'aurez remarqué, cette version que je viens de lire n'est pas homologuée par le St-Esprit. La version réductrice que je viens de lire n'est pas la volonté de Dieu ! Comme déjà dit, Dieu est ambitieux, Dieu est généreux ! Il ne propose pas un verre à moitié vide, et même pas non plus à moitié plein. Ainsi, les impératifs, demandes et encouragements de ce texte se veulent absolus, pleins, entiers, complets, totaux... Notez en effet combien de fois il y a le mot tous, et tout, et toujours, et sans cesse, et complètement dans ce projet divin !

On aimerait avoir le temps de regarder dans le détail chacune des facettes du programme, mais il faudrait probablement plusieurs prédications pour chacune tant les sujets sont vastes. Je ne pourrais en évoquer que quelques-unes et seulement brièvement... **DIA08** Ce qui interpelle ou intrigue le plus souvent, c'est l'expression « *N'empêchez pas l'Esprit de vous éclairer* » (v.19) que vous connaissez peut-être traduite plutôt par « *N'éteignez pas l'Esprit* » mais je ne vais pas en parler puisque nous avons déjà étudié cela dans une série de prédications sur la prophétie il y a quelques temps et je vous y renvoie donc (29/05/2022 que je peux vous redonner).

Moi, j'avoue que j'ai une préférence personnelle pour les impératifs du v.11 et pas juste parce que je suis pasteur : « *Encouragez-vous mutuellement et édifiez-vous les uns les autres, comme vous le faites déjà.* »... Une parole désobligante, ou en tout cas maladroite, c'est assez facile, et c'est surtout assez facilement destructeur, malheureusement. Il faut bien sûr que l'autre soigne sa susceptibilité, mais pour ce qui me concerne, je dois aussi soigner ma bienveillance, ma douceur, ma maîtrise, et mon expression de l'amour de Dieu pour mon frère ou ma sœur... Il ne s'agit évidemment pas de faux-semblant ou d'hypocrisie, d'ailleurs quelques lignes plus loin, Paul dit bien que des fois il faut avertir, et même des fois reprendre un frère ou une sœur, mais, je ne vous apprends rien, il y a l'art et la manière. Que ce soit pour souligner quelque chose de bien et exprimer de la gratitude, et il ne faut pas taire cela (!) ou plutôt souligner quelque chose à corriger et exprimer un mécontentement, et il ne faut taire cela non plus (!) même je crois quand il n'est pas nécessairement légitime, mais que toujours et en tout cas, ce soit dans le but de mutuellement s'encourager, un verbe qui peut aussi vouloir dire consoler, conforter, exhorter, que toujours et en tout cas ce soit dans le but de mutuellement s'encourager, de s'édifier les uns les autres ! Paul nous dit cela clairement. Dieu demande de nous cette intention ! Édifier, c'est construire, bâtir, rendre toujours plus ferme l'Église que nous sommes et que nous formons...

Pourtant, et malheureusement, force est de constater que beaucoup de communautés sont plutôt branlantes sur le sujet, se sont lézardées, voire se sont effondrées. Quelle tristesse ! Alors veillons, veillons vraiment à nos intentions : « *Encouragez-vous mutuellement et édifiez-vous les uns les autres* » Et merci, parce que comme Paul peut dire pour les chrétiens de Thessalonique : « *comme vous le faites déjà* », je peux aussi le dire pour vous à Thonon. Oui, merci ! Mais je continue à prier quand même (!) car, « *Seigneur, Ô combien nous avons besoin de Ton aide, besoin d'être dépendant de Ton Esprit pour constamment être maintenu dans cet esprit d'encouragement et d'édification !* »... Oui, que l'Église soit et continue à être un lieu d'édification mutuelle, et pas juste une simple juxtaposition d'individualités qui ne viennent chacune que pour chercher à satisfaire sa spiritualité personnelle. C'est bien sûr un besoin évident et légitime pour chacun, mais Dieu souhaite, veut, notre plein épanouissement spirituel personnel au sein d'un projet communautaire, d'un corps, d'une famille, d'un peuple... Toujours un défi et un sujet de vigilance chers frères et sœurs...

Mais personnellement, même si je peux assez facilement, voire assez naturellement, me passer des autres, et faire des choses en « solitaire », j'ai aussi besoin des autres, besoin de vous. Sinon, il y a un manque certain ! Ainsi, je peux dire que je ne m'astreins pas à vous aimer et à essayer d'encourager et d'élever, mais au contraire, je m'émerveille que Dieu m'en donne non seulement une certaine capacité, enfin j'espère, mais en tout cas de la joie à le faire !... En tout cas, je sais que c'est ce qui Lui plaît, et ça me réjouit aussi !... J'espère que vous pouvez vivre cela aussi !

« Soyez patients envers tous » (v.14). Merci Seigneur de m'y aider, pour tous, car pour certains et des fois pour moi-même, j'ai du mal... Merci Seigneur parce que c'est ce que Tu veux que nous vivions. Ton projet m'émerveille et m'enthousiasme. « Que personne ne rende le mal pour le mal ; mais poursuivez toujours le bien » (v.15). Seigneur, là, j'ai aussi un peu besoin de ton aide, euh, plutôt toujours besoin à dire vrai. Toi seul arrive à faire exclusivement le bien. Mais merci Seigneur parce que Ton projet implique que tu vas me transformer totalement à Ton image et à Ta gloire. Je veux aussi penser, agir, aimer toujours plus comme Toi... Nous pouvons noter à la fin de ce verset la différentiation entre d'une part « les uns envers les autres » – quand les versets du Nouveau Testament disent « les uns les autres », cela veut dire entre frères et sœurs en Christ, donc au sein de l'Église, locale ou comprise plus largement – et d'autre part « envers tous » qui renvoie sans limite à toute personne en dehors de l'Église, et donc à notre rapport au monde. Le bien est évidemment à poursuivre au dedans comme au dehors, toujours !...

DIA09 « Réjouissez-vous toujours » (v.16)... Grand défi. Une amie à nous disait cette expression : « Jamais tu mets de la joie dans ta vie !? »... Certains caractères sont plus inquiets voire anxieux que d'autres, plus bougons voire ronchons que d'autres. Mais Dieu peut changer les caractères ! En tout cas, mois, je veux être, vivre et vieillir dans la joie de Dieu, je veux cette facette du fruit de l'Esprit (cf Galates 5.22-23) c'est vraiment une demande que je Lui fais !... Mais Seigneur, mes circonstances, la situation du monde ou la situation de tel ou telle personne, tout cela ne me permet pas de me réjouir... Hum, qu'est-ce que se réjouir dans le Seigneur ? Vaste question... Il ne s'agit évidemment pas de devenir indifférent ou insensible. Jésus ne l'était pas. Il a même pleuré souvent, mais Il était aussi fondamentalement dans la joie de Dieu... On le sait, ce n'est pas nécessairement rire aux éclats, mais c'est la joie de la Bonne Nouvelle, la joie de connaître Dieu !... La joie profonde et inaliénable, peut-être plutôt la paix ou la sérénité en fait, de l'amour de Dieu pour moi, de Son pardon, de Sa grâce, la joie du salut, la joie de Son retour prochain qui mettra fin à toute souffrance et sera la mise en œuvre de parfaite justice, la joie de la communion et de l'intimité avec Lui, en dépit et au-delà des circonstances... Des fois, plus facile à en parler que de la vivre concrètement, c'est vrai, mais Seigneur, j'ai tellement besoin que par Ton Esprit Tu me remplisses de cette joie-là, de Ta joie toujours, chaque jour !...

« Priez sans cesse » (v.17). Je ne vous apprends rien non plus sur ce sujet primordial, prier implique du temps particulier, certains moments qu'il faut savoir mettre à part, par exemple dans le secret de sa chambre comme dira Jésus (cf. Matthieu 6.6), du temps spécifique en tête à tête ou cœur à cœur avec Dieu, dans la confession, l'adoration, l'intercession... Mais « prier sans cesse » ne signifie pas seulement s'adonner fidèlement à cette prière-là, mais être toujours en communion avec Dieu, en connexion avec Lui pour reprendre un terme plus moderne. Ailleurs, Paul utilisera l'expression « priant en tout temps par l'Esprit » (Ephésiens 6.18), avoir le cœur dirigé vers Dieu, Lui parler, discuter avec Lui, l'implorer en secret, une orientation consciente, plus ou moins consciente mais certainement à conscientiser autant que faire se peut, et qui est possible au sein de la vie la plus occupée, dans toute activité qui peut se faire, devrait se faire « comme pour le Seigneur » (cf. Colossiens 3.23)...

En tout cas, en lien avec la prière, Paul précise au v.18, et dans d'autres passage aussi, « Soyez reconnaissants [envers Dieu] en toute circonstance ». Certainement un élément qui aidera à se réjouir toujours comme évoqué il y a quelques instants. Jamais le chrétien ne doit prier sans rendre grâces pour les bienfaits qu'il a reçus, et plus encore rendre grâce pour qui Dieu est. Rien ne dispose mieux à la prière que la reconnaissance du cœur, car nous savons que ce ne serait pas équilibré que de n'avoir que perpétuellement une attitude, voire une habitude, de demande seulement, et encore moins une attitude ou habitude de demande dans un esprit d'ingratitude ou d'insatisfaction. Vous comprenez bien ce que je veux dire...

DIA10 Pour conclure, nous nous devons bien sûr de mentionner particulièrement les v.23-24 « Que le Dieu de la paix vous sanctifie lui-même complètement ; que tout votre être, l'esprit, l'âme et le corps, soit gardé irréprochable pour l'avènement de notre Seigneur Jésus-Christ ! Celui qui vous appelle est fidèle : c'est lui qui le fera ! »... Les exhortations précédentes supposent que le chrétien travaille à sa propre sanctification, et à celles de ses frères et sœurs aussi, mais Paul tourne bien sûr sa pensée vers l'œuvre décisive de Dieu. En effet, si nos petits bras musclés sont des fois utilisés par le Seigneur, c'est quand même bel et bien Dieu Lui-même qui rendra l'impossible possible, pourvu que nous y aspirions. Et tant mieux que ce soit Dieu qui

le fera, ça m'enlève un poids, parce que je me sentais bien incapable d'arriver à mettre en œuvre par moi-même le programme, et à fortiori tout le programme... « Celui qui [nous] appelle est fidèle : c'est lui qui le fera ! » Nous avons bien là la confirmation, une fois encore, que c'est bien le programme de Dieu pour nos vies, et la promesse est que Dieu le mènera à bien. Dieu le mènera à bien malgré nos insuffisances et nos manquements, oui. Mais probablement pas pleinement si nous ne le voulons pas, si nous mettons une certaine opposition volontaire, et faisons un certain travail de sape en freinant des quatre fers sur certaines choses...

« Que Dieu me sanctifie lui-même complètement ! » « Que Dieu vous sanctifie lui-même complètement ! » Cette prière n'est pas inutile pour ce qui me concerne !... Bienheureusement, Dieu est fidèle. Appuyons-nous sur Lui, laissons-Le agir, et il en sera ainsi !... Tous les commandements de Dieu, toutes les expressions de Sa sainte volonté sont en effet en même temps des promesses de Sa part ; car « Il donne ce qu'il ordonne » (cp. [Philippiens 2.12-13](#)). Merci Seigneur !

Amen ? Amen !

Prière

Annonces :

- Prières
- Bienvenue visiteurs
- **Aime Ta Ville**, Mercredi 24/12 :
 - o **Besoin de bénévoles**
 - o **Besoin d'entrées**
 - o **Boîte chocolats** – vente/don de soutien (50/50 soutien Noël ensemble + Morija)
- Dimanche 28/12, 10h15, **culte** (Pedro / Nordine)
- Stand CLC (vente)
- Calendriers Bonne Semence (offrir)
- Boîtes de Noël